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特首：用好一國兩制優勢搶各地人才
【大公報訊】記者龔學鳴報道：行

政長官李家超繼續就本月25日發表的施
政報告進行諮詢工作，他昨日在社交平
台發文，分享日前到訪香港科技大學與
學生交流的所見所感。他表示，香港擁
有良好的教育基建、享譽國際的大學，
以及優秀的科研人才，在這個基礎上，
他會和團隊仔細研究充分利用 「一國兩
制」 下的獨特地位，國際化和多元化優
勢，全方位吸引世界各地的優秀人才。

韓生留港讀博士成立初創
多名立法會議員建議，特區政府應

做好對外宣傳，向 「一帶一路」 國家和
東南亞、中東等各地學生，介紹香港為
年輕人提供的創業機會，以及 「背靠祖
國，聯通世界」 下的大灣區機遇，以吸
引各地人才。

李家超與教育局局長蔡若蓮、創新

科技及工業局局長孫東，於9月28日到訪
香港科技大學與學生交流，聆聽年輕新
一代對政府施政的意見。李家超表示，
當天他與來自不同國家的交流生和研究
生聊天，跟他們一起在宿舍吃早餐，了
解他們在港的生活和對香港的看法。他
說，很高興得知學生們都很喜歡香港的
教育和工作環境，當中有不
少人更計劃畢業後繼續留港
發展。

其中一名來自韓國的朴
廷鎮同學，十年前由韓國來
港，以國際生身份就讀本科
學位，他發現香港充滿機
遇，決定繼續留港進修。朴
同學目前已成為香港永久性
居民，修讀博士學位，並在
此期間成立初創公司，學業
事業雙軌發展。

李家超表示，經過今次科大之行，
更堅信香港良好的教育基建、享譽國際
的大學，以及優秀的科研人才，都是建
設香港作為國際專上教育樞紐的優越條
件，吸引匯聚海外精英人才。他和團隊
會仔細研究香港如何在此穩紮的基礎
上，充分利用 「一國兩制」 下的獨特地

位，國際化和多元化優勢，全方位吸引
世界各地的優秀人才，助國家建成教育
及人才強國。

選委會界別立法會議員、香港高才
通人才服務協會創會會長尚海龍表示，
本港大學擁有英文教學、同行評價等國
際化特色，這是鞏固香港作為教育高地

的重要亮點。在吸引全球學
生來港就讀方面則需要從內
和外兩方面下工夫。隨着人
口結構變化本地學生逐年減
少，應該積極釋放部分本科
生學額吸引全球學生，例如
「一帶一路」 國家和東南
亞、中東等學生來港就讀，
同時對外要做好宣傳，將本
港五所大學進入全球百強的
信息在國際廣泛傳播。

尚海龍還指出，除大學

畢業生留港工作，近期的搶人才也卓有
成效，超過十萬人才獲批香港身份。政
府、商界、民間團體需要一起努力，創
造各種機會配對活動，消化吸收好首批
來港優秀人才，為香港由治及興增強動
能、奠定基礎。

選委會界別立法會議員、中大工程
學院副院長（外務）黃錦輝表示，自己
曾收到不少學生的郵件，表示希望來港
就讀研究生，但由於學校資金有限影響
了收生數量，希望將來可以提供更多撥
款。他還建議，行政長官未來外訪時亦
可邀請大學教授等教育界人士一同前
往，為世界各地學生來港就讀進行鋪
路。而除了本地大學基建、排名外，特
區政府亦可宣傳香港為年輕人提供的創
業機會，以及 「背靠祖國，聯通世界」
下的大灣區機遇，相信這些都有助於吸
引世界各地的優秀人才。

財政司司長陳茂波昨日接受電台節
目訪問時表示，今年特區政府赤字或高
於預期，但中長期財政和經濟穩健。政
府會參考市場情況和政策制定時的環
境，務實考慮樓市 「減辣」 。

陳茂波又表示，今年自通關以來，
香港市面暢旺，相信很多企業有興趣來
港。

陳茂波：政府務實考慮樓市減辣
中長期財政穩健 但需參考市場情況

大公報記者 龔學鳴
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財政司司長陳茂波昨日
出席電台節目時表示，今年
度賣地收益至今只有110多
億元，與全年度目標850億
元有一定差距。本年度財政
赤字會比預期的數字為高，
這與賣地收入受影響有關

係，但他強調本港財政中長期都屬穩健。
香港擁有龐大的儲備，增加了政府調動儲

備，或發債的靈活性。然而，持續三年疫情讓
特區政府被迫以赤字預算支撐經濟。今年復
常，元氣仍未復常。本財政年度出現赤字，屬
預計之內。賣地收入遠未達標，按目前樓市有
向下趨勢，要追回740億賣地差額，是不可能
任務。

賣地是特區政府主要財政收入來源之一，
但地價容易受經濟波動影響，令庫房收入不穩
定及難作準確預算，本年度賣地收入急跌便是
例證。2018年3月底財政儲備首次突破1萬億
港元大關，累積至10920億港元後，2019年3
月財政儲備略為增加至11616億港元，其後連
續三年為應對疫情採取逆周期策略，截至今年
8月底，財政儲備跌至6986億港元。儲備插水
式下跌，香港底子雖厚，仍須未雨綢繆，避免
過分依賴賣地收入，跳出框框，仔細研調擴闊
稅基增加穩定稅源，例如間接稅等，令財政更
穩健，香港才能有更多資源投資未來。

賣地收入減財赤或超預期
陳茂波指出，今年特區政府赤字或比預期高，與賣地

收入受影響有關係，但中長期財政和經濟穩健，會量入為
出。他亦補充說，隨着差餉收稅制度改變，2026至2027
年起，每年向大企業收稅可增150億元。對社會有聲音要
求樓市減印花稅，陳茂波回應表示，樓市和股市有周期，
受多種因素影響，會參考市場情況和政策制定時的環境，
務實處理。

陳茂波又指出，今年自通關以來，香港市面暢旺，訪
港旅客恢復至疫情前七至八成，消費零售則恢復至疫情前
約九成，但香港作為規模較小的經濟體，經濟始終受美國
持續高息及地緣政治環境等外圍因素影響。

被問到地緣政治環境是否對吸引外國企業產生負面影
響，陳茂波認為，現今地緣政治格局下，香港 「一國兩
制」 優勢更加突顯，美西方國家在港都有大量投資，和香
港 「利益捆綁」 ，需要共同發展，相信對方每個動作都有
所顧忌。

歐洲商界盼藉香港進入內地
陳茂波回顧早前出訪歐洲多國，認為當地商界對香港

興趣很大，希望能利用香港作跳板進入大灣區以至內地，
以及擴展亞洲市場。陳茂波說，過去幾年因為疫情減少了
交流，加上西方媒體出於地緣政治原因對香港報道偏頗，
因此希望透過類似活動吸引更多決策人、大企業高層來
港。 「有些最近來過香港的會舉手說， 『陳生說得對，我
們最近去過香港，香港市面真的非常繁榮。』 」
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財政司司長陳
茂波昨日發表題為

「引進夥伴 群聚發展」 的網誌，介
紹特區政府近期的招商引資工作，尤
其是早前進行的 「重點企業夥伴啟動
禮」 。陳茂波預告，今年11月的第二
屆 「國際金融領袖投資峰會」 ，將有
多達300名來自全球頂尖金融機構的
負責人出席。

陳茂波介紹，投資推廣署今年前
9個月協助300間企業落戶香港，當
中有超過76間來自歐洲，比去年同期
增加7%。投資推廣署會繼續積極在
歐洲、中東、東盟等不同市場，加強
宣傳推廣，鼓勵企業來港開拓業務。

引進辦正與200企業洽談
陳茂波指出，香港一直馬不停蹄

招商引資，特區政府引進重點企業辦
公室上周舉辦了 「重點企業夥伴啟動
禮」 。

首批引進的重點企業未來幾年將
會在香港合共投資超過300億元，創
造約10000個就業機會，當中大部分

為科研和管理層職位。這些企業不約
而同指出，香港 「一國兩制」 優勢和
「香港製造」 品牌，促使他們決定把
國際或區域總部和生產中心設在香
港，以進一步拓展中國內地、亞洲以
至其他國際市場。

陳茂波稱，這批重點企業只是有
興趣落戶企業的一部分。引進辦過去
大半年接觸過約200間企業，不少正
處於洽談階段，部分已達較後階段，
相信將有更多企業落實在港落戶或拓
展業務。

陳茂波預告，未來數月連串大型
國際會議和盛事，將為香港帶來數以
萬計的國際商務旅客。其中，今年11
月的第二屆 「國際金融領袖投資峰
會」 將有多達300名來自全球頂尖金
融機構的負責人出席，包括超過90位
集團董事長或行政總裁。特區政府將
抓緊機會向這些重要來賓介紹香港的
新發展、新優勢，展示香港的獨特魅
力和好客之道，並展現香港中西文化
薈萃的特質和氣質。

大公報記者龔學鳴

300人下月來港出席金融領袖峰會

◀陳茂波表示，政府會參考市場情況和政策
制定時的環境，務實考慮樓市 「減辣」 。

▲在上周舉行的 「重點企業夥伴啟動禮」
上，陳茂波與重點企業代表交流。

推廣良機

8人獲港大頒授名譽大學院士
【大公報訊】香港大學將

於10月20日（星期五）在黃麗
松講堂舉行名譽大學院士頒授
典禮，以表彰他們對大學及社
會的貢獻。

今次成為名譽大學院士的
八位傑出人士包括邵氏集團董
事總經理暨邵氏基金會主席陳
偉文、星島新聞集團主席蔡加
讚、協成行發展有限公司的董
事總經理方文雄、港大公共衞
生學院榮譽教授福田敬二、中
大呼吸系統科講座教授許樹
昌、著名建築師兼慈善家譚榮
芬夫人譚麥美燕、上海四方盛

發房地產開發有限公司董事總
經理黃英傑、港大微生物學系
傳染病學講座教授袁國勇。

頒授典禮由港大副校監李
國寶博士主禮，向其中七位傑
出人士頒授名譽大學院士銜。
另陳偉文博士因未能出席今年
典禮，其頒授儀式將延至明年
舉行。

港大名譽大學院士於1995
年設立，旨在表達對大學、學術
界及社會有獨特及傑出建樹人士
的敬意，並加強大學與廣大社群
的聯繫，迄今已有172名傑出人
士獲頒授名譽大學院士。

黃金周深港高鐵日均5萬客次
【大公報訊】今年中秋國慶黃

金周圓滿落幕，從深圳鐵路部門獲
悉，在為期12天的鐵路運輸期（9
月27日至10月8日），鐵路部門增
加班次滿足旅客出行需求，累計旅
客量742萬人次，較去年同期增長
近一倍。據統計，黃金周期間深圳
往返香港客流日均超5萬人次。

今年中秋國慶雙節疊加，
12306購票網火爆及候補數據反映
旅客出行意願非常高，探親返鄉、
旅遊觀光，深港兩地雙向客流大
增，可謂 「超級黃金周」 。為滿足
旅客出行需求，鐵路部門投入最大
運力，啟用高峰運行圖，充分利用

夜間開行高鐵和城際列車。
據了解，為滿足香港旅客和遊

客的出行需求，每日經深圳北站、
福田站往返香港西九龍開行的動車
組列車有184列。 「去香港的高鐵
車次很多，時間也很快，十幾分鐘
就到了。」 經常在福田站乘車往返
香港的王女士說道。

為便利旅客出行，深圳北站、
福田站開設香港西九龍售票專窗，
開展 「五通」 （深圳通、香港通、
鐵路通、粵語通、英語通）專項諮
詢服務，同時安排專人在售票廳協
助旅客快速註冊使用12306手機客
戶端，令購票乘車更便捷。

福田敬二

袁國勇

黃英傑

方文雄

蔡加讚

譚麥美燕

陳偉文

許樹昌

▲港大向八位傑出人士頒發名譽大學院士，表彰他們對社會的卓
越貢獻。 香港大學提供

▲李家超早前到訪科大，與來自不同國家和地區的學生交流。
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